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Вчера губернатор Дмитрий 
Азаров в составе российской де-
легации под руководством пре-
зидента страны Владимира Пу-
тина продолжал работу на меж-
дународном саммите в Китае.  

- Подходит к окончанию фо-
рум «Один пояс, один путь», в 
котором принял участие наш 
президент Владимир Владими-
рович Путин. Конечно, я очень 
рад, что делегация Самарской 
области была представлена в со-
ставе делегации Российской Фе-
дерации на этом масштабном 
мероприятии, собравшем пред-
ставителей более сотни стран 
со всего мира, - отметил губер-
натор.

Одной из ключевых тем об-
суждения стало развитие марш-
рутной сети. Эту тему подробно 
затронул в выступлении на фо-
руме президент России. 

Напомним, важной частью 
транспортного коридора «Се-
вер - Юг» станет инфраструк-
тура Самарской области. Речь 
идет о ключевом объекте - до-
роге «Обход Тольятти» с мостом 
через Волгу. Кроме того, в пред-
дверии саммита в Пекине Аза-
ров обсудил создание портово-
логистического хаба в регионе с 
потенциальными инвесторами 
проекта. Глава государства ра-
нее поддержал идею его разме-
щения на территории нашей об-
ласти. Строительство федераль-
ной дороги, моста и логистиче-
ского хаба, отмечал губернатор, 
откроет новые возможности по 
доставке грузов всеми видами 
транспорта.

Вопросам сотрудничества 
между регионами России и Ки-
тая вчера были посвящены не-
сколько тематических секций, 
участие в которых принял гла-
ва Самарского региона. Поми-
мо прочего, Азаров совместно с 
представителями крупных ком-
паний области провел ряд пере-
говоров с давними и потенци-
альными партнерами из КНР, 
которые готовы к реализации 
совместных инвестиционных 
проектов.

Например, рассмотрена воз-
можность размещения на тер-
ритории особой экономиче-
ской зоны Тольятти еще одного 
крупного предприятия, которое 
успешно работает в машино-
строительной отрасли. Во время 
встречи с руководителем ком-
пании Азаров выразил заинте-
ресованность в партнерстве, а 
также уверенность в том, что со-
вместная подготовительная ра-
бота приведет к успешному ре-
зультату. 

- Подтверждаю готовность к 
рассмотрению дополнительных 
предложений по улучшению ус-
ловий размещения производ-
ства на территории Самарской 
области, - отметил во время пе-
реговоров губернатор.

Наша область открыта для 
сотрудничества.  

- Мы сумели представить ее 
потенциал, рассказать о внима-
нии к перспективным проектам, 
о гостеприимстве. И, конечно 
же, продемонстрировали готов-
ность к сотрудничеству с реги-
онами-партнерами, с которы-

ми уже связаны соглашениями о 
сотрудничестве, и с бизнес-пар-
тнерами наших предприятий. А 
также с потенциальными инве-
сторами и крупными компания-
ми, рассматривающими Самар-
скую область как место для ре-
ализации своих проектов, лока-
лизации производств на терри-
тории России, - рассказал губер-
натор. 

Он напомнил, что ранее Са-
марская область заключила со-
глашения о сотрудничестве с 
шестью провинциями и двумя 
городами КНР.

Азаров отметил, что на полях 
форума встречи с потенциаль-
ными партнерами прошли не в 
первый раз, эта работа ведется 
на системной основе. 

- Мы имели возможность рас-
сказать о Самарской области, об 
условиях ведения бизнеса в ходе 
визитов делегаций тех или иных 
предприятий, компаний Китай-
ской Народной Республики к 
нам, - сказал губернатор. - Се-
годня продолжили переговоры, 
уточнили позиции, проговори-
ли дополнительные условия со-
трудничества. 

Глава региона выразил уве-
ренность в том, что уже до кон-
ца года обсуждение совместных 
планов с партнерами и потен-
циальными инвесторами будет 
продолжено за столом перего-
воров.

Подводя предварительные 
итоги работы на форуме, Аза-
ров отметил его успешность для 
развития партнерских отноше-
ний между регионами и компа-
ниями России и Китая. 

- Этот визит стал успешным 
для нашего региона, - подчер-
кнул губернатор. - Мы сдела-
ли еще один шаг вперед для со-
трудничества с нашими друзья-
ми, с нашими братьями из Ки-
тайской Народной Республики. 
И, конечно, особый статус ви-
зита российской делегации под-
черкивало участие президента 
страны Владимира Владимиро-
вича Путина в этом масштабном 
форуме. 

Повестка дня

ДИАЛОГ   

Международный форум «Один пояс, один путь»
МАРШРУТЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

- Россия и Китай, как и боль-
шинство государств мира, разде-
ляют стремление к равноправно-
му, взаимовыгодному сотрудни-
честву в целях достижения все-
общего устойчивого и долгосроч-
ного экономического прогрес-
са и социального благополучия 
при уважении цивилизационного 
многообразия и права каждого го-
сударства на собственную модель 
развития, - заявил в выступлении 
на форуме Владимир Путин. - 
Выстраиваемая на таких базовых 
принципах инициатива «Один по-
яс, один путь» хорошо стыкуется с 
развивающимися в различных ре-
гионах интеграционными процес-
сами. Она созвучна и российским 
идеям по созданию такого инте-
грационного контура, где бы в 
полной мере обеспечивалась сво-
бода торговли, инвестиций, труда, 
была бы налажена взаимосвязан-
ная инфраструктура.

Президент поделился некото-
рыми перспективными плана-
ми, которые уже начинают осу-
ществляться на практике и гармо-
нично дополняют другие инфра-
структурные проекты в Евразии. 
В том числе те, которые продвига-
ются в рамках инициативы «Один 
пояс, один путь», а вместе позво-
ляют создать единый транспор-
тно-логистический каркас, дивер-
сифицировать потоки грузов за 
счет более эффективных, надеж-
ных, безопасных поставок.

- Так, в европейской части Рос-
сии мы формируем международ-
ный коридор «Север - Юг», свя-
зывающий российские порты на 
Балтике и в Арктике с портами на 
побережье Персидского залива 
и Индийского океана, - сообщил 
Путин.

Еще один транспортный мери-
диан с севера на юг пройдет через 
Уральский регион России и Си-

бирь. Другой коридор от Аркти-
ки на юг планируется на Дальнем 
Востоке, его элементы также фор-
мируются.  

- Все эти транспортные коридо-
ры с севера на юг - в европейской 
части России, в Сибири и на Даль-
нем Востоке - открывают возмож-
ность напрямую соединить, ин-
тегрировать Северный морской 
путь с крупными логистическими 
узлами на юге нашего континента, 
на побережье Индийского и Тихо-
го океанов, - констатировал пре-
зидент.

По его словам, создание упомя-
нутых международных и регио-
нальных логистических, торговых 
маршрутов объективно отражает 
те глубинные изменения, которые 
идут в мировой экономике, ту но-
вую роль, которую играют страны 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, глобального юга, другие цен-
тры роста и развития.

С учетом этого Россия, кото-
рая в следующем году будет пред-
седательствовать в расширенном 
БРИКС, выступила с инициати-
вой учредить в рамках объедине-
ния постоянно действующую ко-
миссию по транспортной логи-
стике, которая могла бы занять-
ся вопросами развития междуна-
родных транспортных коридоров 
во всем их комплексе.

- Хочу выразить уверенность, 
что инициатива «Один пояс, один 
путь» и только что изложенные 
российские приоритеты, кон-
структивные и самые смелые пред-
ложения других государств, в том 
числе участвующих сегодня в фо-
руме, позволят найти коллектив-
ные и действительно эффектив-
ные решения, позволят решить 
по-настоящему важные и актуаль-
ные региональные и международ-
ные проблемы, - резюмировал гла-
ва Российского государства.

Владимир Путин посетил Китайскую Народную Республику, где принял участие в мероприятиях  
третьего международного форума «Один пояс, один путь». В Пекине состоялись его переговоры  
с председателем КНР Си Цзиньпином. Обсуждены вопросы дальнейшего развития российско-китайского 
всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодействия, а также актуальные региональные 
и международные проблемы. Проведен ряд двусторонних встреч с лидерами государств - участников 
форума. В состав российской делегации входил губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. 

Шаг вперед для сотрудничества
Дмитрий Азаров отметил успехи работы самарской делегации в Пекине

Подготовил Глеб Богданов
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Подробно о важном

ИЗУЧИТЬ 
ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Мария Щербакова

Сохранение  
и развитие

За прошедшее время проведена 
большая нормотворческая рабо-
та. Сформирован документ, опре-
деляющий Объединенную зону 
охраны. Сейчас он проходит со-
гласование в Министерстве куль-
туры России. Параллельно идет 
подготовка требований к регла-
ментам исторического поселения.

Проведены консультации с экс-
пертным, архитектурным, пред-
принимательским сообществом, 
изучены уже существующие прак-
тики. В итоге принято решение 
подойти к разработке концепции 
исторического поселения всесто-
ронне и взвешенно, чтобы макси-
мально учесть особенности всех 
сфер деятельности, наполняющих 
жизнью центр Самары.

Дмитрий Азаров отмечает:
- Необходимо делать конкрет-

ные шаги, чтобы в облике самого 
сердца города - его исторической 
части - происходили изменения. 
Нужно принять программу по ре-
новации данной территории. 

Губернатор дал поручение ут-
вердить этот документ до 1 дека-
бря.

В настоящее время админи-
страция областной столицы ведет 
работу по четырем основным на-
правлениям. Это разработка кон-
цепции исторического поселения 
и муниципальной целевой про-
граммы, создание организации-
оператора и проекта комплекс-
ной модернизации системы до-
ждевой канализации. Данные ме-
роприятия позволят применить 

комплексный подход к реновации 
центра и реализации конкретных 
градостроительных решений.

Новые стимулы
Концепция развития истори-

ческого поселения - это документ, 
который должен задать страте-
гию развития территории с точ-
ки зрения функционального на-
полнения пространства и рас-
крыть точки роста для привле-
чения инвесторов. Ее ядром ста-
нет мастер-план. По результатам 
его разработки будут созданы ин-
вестиционные паспорта каждо-
го квартала. Также специалисты 
спроектируют транспортный, со-
циальный, инженерный каркасы 
территории и предложат систему 
управления моделью историче-
ского поселения. Она будет встро-
ена в существующую систему ор-
ганов власти, взаимодействия 
власти с бизнесом и некоммерче-
ским сегментом.

- Наша общая задача - сохра-
нить целостную историческую 
среду, вдохнув в территорию но-
вые стимулы для развития. Сей-
час мы активно работаем над кон-
цепцией, привлекая научное, экс-
пертное сообщество, обществен-
ные организации. Параллельно 
ведем подготовку муниципаль-
ной программы по развитию дан-
ной территории. Она будет акку-
мулировать в себе весь перечень 
организационных, правовых, ре-
ставрационных и других меро-
приятий. Нам важно найти и ре-
ализовать прежде всего экономи-
ческие механизмы для восстанов-
ления ценных зданий, воспроиз-
водства уникальной среды. При-
влечь малый и средний бизнес, 

девелоперов и частных лиц. Соз-
дать условия, при которых вкла-
дываться в дома, несущие в себе 
историко-культурную ценность, 
станет привлекательно. Для это-
го нам нужно выстроить диалог с 
самыми различными городскими 
сообществами, - отметила глава 
Самары Елена Лапушкина.

Изменили генплан 
Отметим, что именно мнение 

жителей позволило более 30 лет 
назад определить, где находится 
центр города. В 1991 году в резуль-
тате первого масштабного опро-
са было установлено, что данную 
роль люди отводят исторической 
части Самары. И это несмотря на 
то, что во всех генпланах совет-
ского периода предусматривалось 
развитие городского центра на но-
вых территориях, севернее овра-
га Подпольщиков. А старая Са-
мара должна была превратиться 
в обычный микрорайон. Так, бла-
годаря жителям, участвующим в 
опросе, в генплан города внесли 
изменения. И в последующие пе-
риоды вопрос о переносе центра 
больше не поднимался.

Сегодня специалистам вновь 
требуется помощь неравнодуш-
ных граждан. В рамках работы над 
концепцией развития историче-
ского поселения стартует опрос 
«Новая жизнь старой Самары». 

- Логично предположить, что 
при подготовке концепции нуж-
но в первую очередь спросить жи-
телей о том, чем для них является 
историческая среда, какие смыслы 
являются базовыми и важными, 
каким функционалом, по их мне-
нию, должен быть наполнен центр 
города-миллионника. Именно по-

этому одна из самых важных со-
ставляющих работы - исследова-
ние мнения людей и выстраивание 
обратной связи. Наша цель - сде-
лать горожан соучастниками кон-
струирования модели развития 
исторического поселения. Объ-
единить экспертов, представите-
лей бизнеса, историков, деятелей 
культуры и многих-многих дру-
гих людей вокруг общей идеи. Это 
первый опрос, он содержит базо-
вые вопросы ко всем самарцам. 
Параллельно проводится серия 
глубинных интервью с эксперта-
ми и горожанами. Далее мы пред-
ложим жителям принять участие 
еще в ряде опросов. Они будут по-
священы отдельным темам, таким 
как туризм, развитие предприни-
мательства в исторической среде и 
другим. Приглашаем всех принять 
участие и выразить свое мнение, - 
прокомментировала социолог го-
рода, консультант исследования, 
руководитель управления инфор-
мации и аналитики администра-
ции Самары Елена Рыжкова.

Первый опрос
Первая анкета затрагивает об-

щие вопросы, которые позволят 
определить направления реви-
тализации среды историческо-
го центра. В начале указана элек-
тронная почта, по которой заин-
тересованные жители могут свя-
заться с организаторами, чтобы 
продолжить сотрудничество на 
последующих этапах.

Также всем участникам анке-
тирования необходимо указать 
улицу и дом проживания (ин-
формация не будет публиковать-
ся, она нужна для анонимного на-
несения на карту мест локации 
респондентов). Это поможет убе-
диться в том, что в опросе приня-
ли участие люди из разных райо-
нов Самары.

Анкетирование занимает око-
ло 30 минут. В конце можно напи-
сать предложения, направленные 
на совершенствование историче-
ской среды.

- Я прошу жителей, которые бу-
дут заполнять анкету, сосредото-
читься на своем знании истории 
города. Может быть, даже что-то 
прочитать перед этим, чтобы ос-
вежить в памяти. Очень рассчи-
тываю, что в опросе примут уча-
стие историки и краеведы. Подоб-
ную работу мы проводили в 1991 
году при корректировке генплана. 
И тогда именно благодаря пози-
ции жителей, назвавших старую 
Самару общегородским центром, 
удалось сохранить историче-
скую среду. Вот и сейчас ожидаю, 
что люди включатся в процесс и 
подскажут нам, как пролонгиро-
вать историческое действие дан-
ной территории и при этом обо-
гатить, осовременить ее, - добави-
ла заместитель директора по науке 
ГУП СО «Терниигражданпроект», 
разработчик раздела по обратной 
связи с жителями в концепции Ва-
лентина Мельникова.

В рамках работы над концепцией исторического 
поселения стартует опрос «Новая жизнь старой Самары». 
Ответить на вопросы можно с 17 октября по 19 ноября 2023 
года, перейдя по ссылке bit.ly/samara-2023.
Подарите своему городу 30 минут, потраченных на 
заполнение анкеты, а специалисты постараются учесть все 
ваши пожелания по развитию исторического центра!

В 2019 году по инициативе губернатора региона Дмитрия Азарова старому центру Самары был 
присвоен статус исторического поселения. Это решение призвано защитить культурное  
и архитектурное наследие, вдохнуть новую жизнь в развитие территории.

Каждый из нас может повлиять на развитие исторического центра

МНЕНИЕ 
ЖИТЕЛЕЙ
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Акцент

АДРЕСНАЯ РАБОТА
Завершается подключение многоквартирных домов к теплу

ЖКХ   

Обновление 
общественного 
транспорта  
в Самаре - одна  
из приоритетных задач 
развития городской 
инфраструктуры.  
Так, в этом году уже 
было закуплено  

50 автобусов 
марки «МАЗ», 
которые обслуживают 
отдаленные районы.  
Также МП «ТТУ» 
расширяет 
парк благодаря 
приобретенным 

12 трамваям. 
Пять из них уже 
прибыли в Самару. 
Кроме того, выделено 
финансирование 
на капитальный 
ремонт трех старых 
трамвайных вагонов. 

Кира Александрова

В Самаре завершается вклю-
чение отопления в жилых домах. 
Актуальные работы обсудили во 
вторник, 17 октября, на совеща-
нии в департаменте городского 
хозяйства и экологии. Заседание 
провел первый заместитель гла-
вы Самары Владимир Василен-
ко.

В связи с технологическими 
условиями подключение ото-
пления происходит поэтапно. 
В настоящее время процесс вы-
шел на финишную прямую. Теп-
ло поступает в 99,8% жилищно-
го фонда. А соцсфера подключе-
на на 100%.

Напомним, что с 7 октября в 
городе начала действовать горя-
чая линия по вопросам отопле-
ния. Граждане могут направить 
свои обращения в районные ад-
министрации, департамент го-
родского хозяйства и экологии 
или единую дежурно-диспетчер-
скую службу. Кроме того, в обя-
зательном порядке отрабатыва-
ются заявки, поступившие че-

рез социальные сети и мессен-
джеры.

По наблюдениям специали-
стов, в 2023 году обращений 
граждан по вопросу подключе-
ния тепла стало меньше. Заявки 
рассматриваются в индивиду-
альном порядке, каждая из них 
остается на контроле до полного 
выполнения задач. По новым об-
ращениям работы также органи-
зуют в оперативном режиме.

Напомним, что в Самаре бо-
лее десяти тысяч многоквартир-
ных домов. Так, одно из зданий, 
куда тепло пришло без проблем, 
находится на улице Чапаевской, 
148. Постройка отапливается 

при помощи газа. Благодаря ин-
дивидуальным котлам жильцы 
могут установить комфортную 
температуру в своих квартирах.

Во время подготовки к осен-
не-зимнему сезону управляю-
щая компания проделала необ-
ходимую работу для того, чтобы 
обеспечить сбережение тепло-
вой энергии.

- В доме проходил поквартир-
ный обход, была проведена про-
верка оборудования, дымовен-
тиляционных каналов. По ре-
зультатам установлено, что тех-
ника в каждой квартире исправ-
на, - рассказала генеральный ди-
ректор управляющей компании 

«Многоквартирные дома» Свет-
лана Власова. - Также в этом го-
ду в здании прошел капремонт 
фасада. В подъезде были уста-
новлены пластиковые окна. На-
деемся, что теперь жителям ста-
ло еще комфортнее. За домом за-
креплен слесарь, который отве-
чает за инженерные коммуника-
ции. Мы нацелены на то, чтобы 
оперативно работать по всем за-
явкам от жителей. Но в этом го-
ду с начала отопительного сезона 
не поступило еще ни одного об-
ращения.

Помимо этого в подъезде 
установили электрическую ба-
тарею. До этого чугунный радиа-

тор был запитан от нежилого по-
мещения, собственник которого 
решил экономить на отоплении.

- Электрическая батарея по-
зволяет регулировать темпера-
туру в подъезде, и жители сами 
решают, когда есть необходи-
мость включить или выключить 
тепло, - отметила Светлана Вла-
сова.

Отметим, что адресная работа 
по вопросам, связанным с ото-
плением, продолжается.

Также в ходе совещания пер-
вый вице-мэр поставил спе-
циалистам задачу заделать все 
вскрытия и уйти с участков ре-
монта до 1 ноября.

ИНФРАСТРУКТУРА

В Самару после капремонта прибыли шесть вагонов метро

Комфортные, безопасныеЕва Нестерова

Вчера, 18 октября, в электро-
депо «Кировское» прибыли по-
сле капитального ремонта шесть 
вагонов метро - два головных и 
четыре промежуточных. Их до-
ставили по железной дороге из 
Санкт-Петербурга. Там, на пред-
приятии АО «Метровагонмаш», 
техника прошла модернизацию. 

Вагоны ушли на капремонт в 
мае текущего года. За пять меся-
цев в заводских условиях их сде-
лали более комфортабельными, 
безопасными. 

Заместитель директора МП 
«Самарский метрополитен» Олег 
Яхин рассказал: вагоны обнови-
ли практически полностью. От 
старого подвижного состава оста-
лись только кузова. Специалисты 
заменили изношенные узлы, де-
тали, агрегаты. Переделали обли-
цовку, интерьер. Поставили но-
вые стекла, сиденья, освещение. 

Вагоны, которые возвраща-
ются с капремонта, оформлены 
в едином стиле. Внутренняя и 
внешняя отделка - в сине-голу-
бых тонах. На кузовах изображе-
на «Ладья», которая является од-
ним из символов Самары. 

Подвижной состав оснасти-
ли надежными системами пожа-
ротушения, видеонаблюдения, 
установили устройства, предот-

вращающие падение пассажи-
ров в межвагонные простран-
ства. 

После пусконаладочных ра-
бот и обкатки обновленные ва-
гоны выйдут на линию.

Модернизация составов ме-
тро продолжается в рамках под-
программы «Развитие пасса-
жирского транспорта в Самар-
ской области» программы «Раз-
витие транспортной системы 

Самарской области» на 2014-
2025 годы. В 2020-м на предпри-
ятие пришло четыре единицы 
подвижного состава. До конца 
2024 года планируется модерни-
зировать весь парк метрополи-
тена, в котором числится 50 ва-
гонов.

Также напомним, сейчас в го-
роде идет строительство новой 
станции «Театральная». 

- Для самарцев метро - воз-

можность быстрого перемеще-
ния, минуя большие расстоя-
ния и возможные пробки. В пер-
вую очередь это комфорт и без-
опасность. Когда откроется но-
вая станция метро, все смогут с 
удобством добираться в театры 
и музеи, расположенные в цен-
тре города. Конечно, мы с нетер-
пением ждем открытия новой 
станции, - отметил житель Са-
мары Андрей Антипов.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ЗАКОН

ИНИЦИАТИВА

Скорочтение

ТУРИЗМ | ОПРОС

В городе появится  
Аллея памяти 
выдающихся врачей

33% жителей города планируют провести большую 
часть новогодних каникул дома. На дачу или в дерев-
ню отправятся 10%, а в гости - 9% опрошенных серви-
сом SuperJob.

8% запланировали поездки на Новый год: 5% - по 
России, 3% - за границу. Из отечественных направле-
ний популярны Санкт-Петербург, Москва и Казань, 
из зарубежных - Таиланд, Египет и ОАЭ. 17% будут 
работать в новогодние праздники.

Мужчины чаще женщин планируют остаться на ка-
никулы дома (40% и 27% соответственно). 

Треть самарцев 
проведут новогодние 
каникулы дома

На территории Клиник медуниверситета создадут Аллею памяти выда-
ющихся врачей Самарской области. Там установят бюсты пяти медиков: 
хирурга Александра Аминева; травматолога-ортопеда, почетного ректора 
СамГМУ Александра Краснова; офтальмолога, завкафедрой глазных бо-
лезней Куйбышевского медицинского института Тихона Ерошевского; ос-
нователя куйбышевской школы сосудистой хирургии, заведующего кафе-
дрой факультетской хирургии СамГМУ Георгия Ратнера и руководителя 
кафедры оториноларингологии СамГМУ, Героя Социалистического Труда 
Игоря Солдатова. У каждого памятника разместят QR-код, скачав кото-
рый, можно будет узнать об ученом.

РЕЙТИНГ | 

РЕЗУЛЬТАТ | 

В радиохирургическом центре, созданном на базе областной 
клинической больницы имени Середавина, проводят операции на 
головном мозге с использованием системы «Гамма-нож». Она при-
меняется в восьми регионах страны, в том числе теперь и в Самаре.

Оборудование позволяет проводить однократное облучение 
выбранных целей высокой дозой радиации. Оно распределяется 
в соответствии с размерами и формой очага заболевания в поло-
сти черепа и минимально повреждает окружающие ткани. «Гамма-
нож» имеет возможность достичь участков, к которым трудно по-
дойти открытым хирургическим путем.

Более 5000 
школьников  
приняли участие  
в путешествиях  
по области

В регионе будут штрафовать 
за сбор краснокнижных 
видов грибов

За сбор грибов и растений из Красной книги теперь грозят 
крупные штрафы. Соответствующая статья УК РФ вступила 
в силу в октябре.

В Самарской области насчитывается пять видов «запрет-
ных» грибов. Ежовик охраняется в Жигулевском заповеднике, 
в Кинельском районе и в Самаре. Звездовик бахромчатый - на 
территории Жигулевского заповедника и Кинельского райо-
на. Паутинник фиолетовый - в Жигулевском заповеднике. Па-
утинник триумфальный - на Самарской Луке. Печеночница 
обыкновенная - в Жигулевском заповеднике, на Самарской 
Луке, в Кинельском районе и в Самаре.

В рамках проекта «Повышение доступно-
сти туристических продуктов» более пяти ты-
сяч учеников 5-9-х классов совершили бес-
платные двухдневные поездки по туристиче-
ским местам региона. Программа реализуется 
благодаря нацпроекту «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

В больнице Середавина 
начали делать операции 
с помощью «Гамма-ножа»

ТРАНСПОРТ | 

Призрак Дома со слонами попал в список 
семи знаменитых привидений России

«Панночка» с дачи 
Константина Головки-
на вошла в рейтинг са-
мых известных приви-
дений нашей страны. 
Речь идет про скуль-
птуру девушки возле 
особняка - утвержда-
ют, что это возлюблен-
ная купца, убитая и по-
хороненная во дворе, а 
ее призрак якобы бро-
дит по зданию.

Стал известен 
«Народный 
участковый»

Подведены итоги регионального 
этапа Всероссийского конкурса МВД 
«Народный участковый-2023». По-
бедителем в Самарской области стал 
старший лейтенант Виталий Михай-
лин из отдела полиции Кировского 
района. Впереди - федеральный этап, 
который пройдет с 1 по 10 ноября  
в форме онлайн-голосования.

В субботу, 21 октября, в 12:00 
на стадионе «Солидарность Са-
мара Арена» пройдет матч меж-
ду сборной России по регби и ко-
мандой «Русские Барбарианс» - 
сборной легионеров чемпионата 
страны.

Болельщиков довезут к началу 
игры на трамваях №№ 11 и 12. По-
сле матча общественный транс-
порт будет ждать их на конечной 
остановке «Самара Арена».

По окончании состязания к 
остановке общественного транс-
порта «Улица Алма-Атинская» 

подадут дополнительные автобу-
сы №№ 1, 67, 34, 41, которые пое-
дут в сторону проспекта Кирова. 
На остановке «Улица Дальняя» 
пассажиров будут ждать автобу-
сы №№ 1, 67, которые доставят 
людей до Мехзавода, Управлен-

ческого, Красной Глинки и ми-
крорайона Крутые Ключи.

По информации профильного 
городского департамента, в день 
матча не планируется перекры-
вать дороги на примыкающей к 
стадиону территории.

После регбийного матча 
зрителей развезут 
дополнительные 
автобусы и трамваи
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День за днем
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ольга Ивашевская 

В начале года президент стра-
ны Владимир Путин заявил: России 
предстоит за короткий срок создать 
свои критически важные разработ-
ки, чтобы обеспечить технологиче-
ский суверенитет страны. Выполняя 
важнейшую стратегическую задачу, 
Куйбышевский нефтеперерабатыва-
ющий завод, который входит в самар-
скую группу предприятий «Роснеф-
ти», приступил к выпуску зимнего ди-
зельного топлива класса 1 с примене-
нием отечественных катализаторов. 

Важная новость
Зима близко. А значит, автомобили-

стам предстоит менять шины и топли-
во. Самарские предприятия подумали 
об этом заранее. С начала октября Куй-
бышевский нефтеперерабатывающий 
завод, один из ведущих производите-
лей бензина и дизельного топлива эко-
логического стандарта Евро-5 в нашем 
регионе, приступил к выпуску зимнего 
дизтоплива класса 1 с предельной тем-
пературой застывания -26°С.

Дизельное топливо подбирается в 
зависимости от погоды. Важная его 
характеристика - температура засты-
вания, или фильтруемости, если гово-
рить на языке профессионалов. Чем 
она ниже, тем надежнее запуск и ра-
бота двигателя даже в самые экстре-
мальные морозы.

Выпуск дизельного топлива с пре-
дельной температурой застывания 

-26°С для предприятия дело обыч-
ное, ведь мы живем в России, где и со-
рокаградусные морозы не редкость. 
Новость в том, что предприятие на-
ладило его производство с примене-
нием отечественных катализаторов, 
разработанных научным институтом 
«Роснефти» в Москве и выпущенных 
Новокуйбышевским заводом катали-
заторов (дочернее предприятие НК 
«Роснефть»).

Все по ГОСТу
Катализаторы успешно прош-

ли опытно-промышленные испыта-
ния. В этом процессе были наработа-
ны опытные образцы зимнего и ар-
ктического дизельного топлива, соот-
ветствующего высоким требованиям 
ГОСТ. Они были созданы специаль-
но для обеспечения бесперебойной 
работы двигателей в экстремальных 
климатических условиях.

На сегодняшний день «Роснефть» 
- один из лидеров рынка производ-
ства катализаторов. Действующая 
программа инновационного разви-
тия компании направлена на замеще-
ние импортных технологий в произ-
водстве высококачественных нефте-
продуктов. Дело в том, что 95% про-
цессов нефтепереработки - каталити-
ческие. Именно поэтому надежность 
поставок качественных катализато-
ров является стратегическим вопро-
сом обеспечения технологической 
устойчивости работы всей компании 
и нефтеперерабатывающего сектора 
России в целом.

Новые отечественные катализа-
торы позволяют производить нефте-
продукты с улучшенными низкотем-
пературными свойствами и заметно 
снизить зависимость российской не-
фтеперерабатывающей отрасли от за-
рубежной продукции. Это полностью 
соответствует общенациональной за-
даче по развитию импортозамещения 
в промышленном секторе экономи-
ки. Надежность и независимость по-
ставок зимних дизельных топлив на 
собственных отечественных катали-
заторах являются стратегическим во-
просом обеспечения работы техники 
в особых климатических условиях.

ПЕРСПЕКТИВА

Отечественные разработки 
позволяют снизить зависимость 
нефтеперерабатывающей отрасли  
от зарубежной продукции

ОБЕСПЕЧИВАЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ

Куйбышевский НПЗ,  
дочернее предприятие  
«НК «Роснефть»,  
является одним из крупнейших 
нефтеперерабатывающих 
заводов в Самарской области. 
Он специализируется на выпуске 
высококачественных видов 
моторного топлива, включая 
бензины и дизельное топливо 
экологического стандарта Евро-5,  
а также нескольких десятков 
других востребованных  
на рынке нефтепродуктов.
Новокуйбышевский завод 
катализаторов,  
дочернее предприятие  
НК «Роснефть», - один из старейших 
производителей в катализаторной 
отрасли России. В настоящее 
время основные виды его 
деятельности - это оказание услуг 
по регенерации катализаторов 
гидропроцессов, а также 
наработка опытно-промышленных 
партий катализаторов различных 
процессов нефтепереработки.

Зачем нужны катализаторы? 
Нефть - смесь углеводородов различного состава. Первичные 
процессы переработки нефти не позволяют сразу получить 
моторное топливо требуемого качества. Природный дар снова 
и снова проходит обработку. И для протекания вторичных 
процессов - каталитического крекинга, гидрокрекинга  
и гидроочистки - необходимы катализаторы. Причем для 
каждого технологического процесса отдельный вид.  
Именно катализаторы позволяют превратить сырье  
в высокоценные продукты.

Кира Александрова

В текущем году в рамках наци-
онального проекта «Безопасные 
качественные дороги» была отре-
монтирована улица Солнечная на 
участке от Ново-Вокзальной до 
XXII Партсъезда. Общая площадь 
обновления составила порядка  
23 тысяч кв. м, протяженность 
объекта - 1,3 км. 

На участке было выполнено 
фрезерование покрытия проезжей 
части. Также специалисты подня-
ли на проектные отметки дожде-
приемные решетки и люки смо-
тровых колодцев, заменив их ан-
тивандальными и антишумовы-
ми. Далее методом больших «карт» 
привели в нормативное состоя-
ние дорожное полотно на площади  
23 тысячи кв. м. Для обеспечения 
высоких эксплуатационных харак-
теристик верхний слой был уложен 
с применением асфальтобетонной 
смеси последнего поколения. Вы-
сокопрочное покрытие из этого 
же материала появилось и на но-
вой, дополнительной полосе авто-
дороги. 

После ремонта организация 
движения стала более удобной еще 
и потому, что завершилось устрой-
ство дополнительной полосы для 
поворота с улицы Солнечной на-
право, в сторону 5-й просеки. Не-
обходимость этого связана с ин-

тенсивностью движения транс-
порта, проходящего через пере-
кресток, а также с обращениями 
горожан. Средства на эти работы 
были выделены уже из городского 
бюджета. Теперь автомобильный 
поток перераспределяется, маши-
ны не встают в дорожную проб-
ку. Полосу уширения оборудовали 
бортовым камнем, устроили вы-
ездной карман для общественного 
транспорта. 

Как отмечают специалисты, по-
сле обустройства перекрестка зато-
ров стало значительно меньше. Это 
подтверждают и автомобилисты.

- До ремонта тут были посто-
янные пробки. Сейчас все гораз-
до лучше, удобнее и быстрее. А еще 
для меня огромным плюсом стало 
наличие двух полос движения. Я 
езжу здесь ежедневно и очень хо-
рошо почувствовал разницу, - по-
делился мнением автомобилист 
Максим Атабаев.

- Эта дополнительная полоса 
является такой же частью дороги, 
как и остальные, следовательно, на 
нее распространяются все требо-
вания ГОСТа. В ходе работ часть 
тротуара переместили, как и пеше-
ходный переход, который оснасти-
ли пандусом для маломобильных 
граждан. Для этого использовали 
пониженный бортовой камень, - 
рассказал заместитель руководи-
теля управления развития, рекон-
струкции и ремонта департамента 

городского хозяйства и экологии 
Сергей Панферов. 

Специалисты подчеркивают, 
что участок полностью соответ-
ствует всем нормам безопасности.

- На эту улицу действует гаран-
тия пять лет. Мы будем проверять 
ее качество два раза в год: осенью 
и весной. Но текущий мониторинг 
состояния дорожных объектов ве-
дется в постоянном режиме, чтобы 
в случае возникновения изъянов 
своевременно направить в адрес 
подрядчика замечания и в рам-
ках гарантийных обязательств до-
биться устранения недочетов, - по-
яснил Сергей Панферов. - Отмечу 
также, что локация в районе пере-
сечения с улицей XXII Партсъезда 
сейчас задействована для работ по 
реконструкции, организованных 
по заказу департамента градостро-
ительства. Когда они будут полно-
стью выполнены, перекресток ста-
нет еще комфортнее и безопаснее - 
с уширением, разметкой, дислока-
ций средств организации дорож-
ного движения согласно проект-
ной документации.

Также Сергей Панферов сооб-
щил, что план по ремонту объек-
тов улично-дорожной сети на сред-
ства нацпроекта на следующий год 
пока остается без изменений. В не-
го, по предварительным данным, 
войдут 22 участка. Предполагает-
ся, что торги пройдут до конца те-
кущего года.

На отремонтированной 
улице Солнечной появилась 
дополнительная полоса движения

ОБНОВЛЕННАЯ И УЛУЧШЕННАЯ
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ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ Военная техника на параде 7 ноября 1941 года в Куйбышеве

БРОНЯ КРЕПКА
Машина, на которой советские танкисты сражались в Испании, 
легендарная «сорокапятка» и плавающий танк

Парад памяти

45-мм противотанковая 
пушка образца 1937 года
Масса - 560 кг (боевое положе-
ние), 1 200 кг (походное поло-
жение - с передком и зарядным 
ящиком)
Скорострельность - 15-20 вы-
стрелов в минуту 
Эффективная дальность - 850 м

Самое массовое противотанко-
вое орудие РККА до 1943 года - все-
го с 1937 года было выпущено около 
46 000 экземпляров. В 1941 году на 
вооружении в стрелковых дивизи-
ях и отдельных артиллерийских ча-
стях состояло 16 621 орудие. У сол-
дат оно получило прозвище «соро-
капятка» - за калибр. Было довольно 
эффективным против существовав-
ших тогда моделей немецких танков 
- Pz Kpfw I, Pz Kpfw II, Pz Kpfw III и 
Pz Kpfw IV. Преимуществом пушки 

была легкость - ее вполне могли ка-
тить вручную солдаты расчета. Она 
даже состояла на вооружении пар-
тизанских отрядов.

Однако в 1942-1943 годах, когда 
немцы прекратили массовый вы-
пуск первых двух моделей и суще-
ственно модернизировали две дру-
гие, не говоря уже о новых Pz Kpfw 
V («пантера») и Pz Kpfw VI («тигр»), 
их танки стали «сорокапяткам» не 
по зубам, по крайней мере в лобовой 
броне. Артиллеристам приходилось 
выискивать слабые места врага и 
«подкарауливать» его сбоку и сзади. 
Так что далеко не во всех поединках 
45-миллиметровки выходили побе-
дителями. У орудия даже появилось 
второе прозвище - «прощай, Роди-
на!». Поэтому с 1944 года его массо-
вый выпуск прекратился - на сме-
ну пришла пушка ЗИС-3, хотя в не-
которых частях уцелевшие «сорока-
пятки» довоевали до самой Победы.

7 ноября 1941 года. На подступах к столице идут ожесточенные бои. И в такой ситуации в Москве, 
Воронеже и Куйбышеве проходят военные парады, призванные поднять дух советских людей  
и продемонстрировать миру готовность народа сражаться с врагом до победы. В память о тех событиях 
ежегодно 7 ноября в Самаре проходит военный парад. Это началось 11 лет назад. И нынешний год  
не станет исключением. 7 ноября на площади Куйбышева вновь состоится Парад Памяти.

Дмитрий Греков

Старые фотографии и кадры 
кинохроники передают нам ат-
мосферу того дня 79 лет назад, 
когда в Куйбышеве прошел зна-
менитый парад. Чтобы потомки 

помнили об этом стратегически 
важном событии, в Самаре уже 
десятый год подряд проводится 
Парад Памяти.

Однако оружие и техника того 
времени большинству из нас не-
знакомы - мы привыкли видеть 
в кинофильмах о войне более со-

временные танки Т-34, пушки 
ЗИС-3, «виллисы» и «студебек-
керы». Но в 1941 году Красная 
Армия начинала войну совсем с 
другой бронетехникой... Пока-
зываем фотографии с легендар-
ного парада и рассказываем о за-
печатленных на них машинах.

Легкий танк Т-26
Боевая масса - от 8,2 до 10,5 тон-
ны
Лобовая броня - 30 мм 
Вооружение - 45-мм башенное 
орудие
Скорость по шоссе - 30 км/ч 
Экипаж - 3 человека

Самый массовый советский танк 
в 1941 году - всего было изготов-
лено более 11 000 единиц. В основе 
конструкции - английский пулемет-
ный танк Виккерс Mk E («Виккерс 6 
тонн»), существенно переработан-
ный в СССР в 1930 году. Сначала вы-
пускался в двухбашенном варианте, 
вооруженный пулеметами, но с 1933 
года изготавливался в модификации 
с одной башней и 45-мм полуавтома-
тическим орудием. С 1939 года обо-

рудовался башней нового типа, ко-
торую и можно увидеть на фото с па-
рада 1941 года. Короновидными ан-
теннами оснащались командирские 
танки, так как еще не все машины 
имели радиосвязь.

Т-26 сражался в гражданской  
войне в Испании, в боях против 
японской армии на Хасане в 1938 го-
ду и на Халхин-Голе в 1939 году, в со-

ветско-финской войне 1939-1940 го-
дов. Несколько десятков танков бы-
ли захвачены финнами и использо-
вались уже против РККА во время 
Зимней войны и в 1941-1944 годах. 
Однако к 1941 году модель уже осно-
вательно устарела, а от попыток мо-
дернизации отказались в 1942 году, 
отдав предпочтение более мощному, 
быстрому и перспективному Т-34.

Артиллерийский тягач Т-20 
«Комсомолец»
Боевая масса - 3,5 тонны 
Лобовая броня - 10 мм 
Вооружение - пулемет калибра 
7,62 мм

Скорость по шоссе - 50 км/ч 
Экипаж - 2 человека, десант - 6 
человек

Большинство артиллерийских 
орудий в 1930-х годах перемещалось 

на конской тяге. Руководство РККА 
задалось целью механизировать этот 
род войск, для чего был разработан 
и пущен в массовое производство в 
1937 году тягач «Комсомолец». Всего 
было изготовлено 7 780 машин. Т-20 
участвовали в боях с Японией у озера 
Хасан в 1938 году, у реки Халхин-Гол 
в 1939 году, в советско-финской и Ве-
ликой Отечественной войнах.

Выпуск «Комсомольцев» был 
прекращен в июле 1941 года ввиду 
необходимости расширения произ-
водства легких танков - артиллерии 
снова пришлось переходить на кон-
ную тягу.

Автомобиль ЗИС-5  
с прожекторной 
установкой
Боевая масса - 3,95 тонны 
Дальность освещения цели - 7-9 км 
Расчет - 4 человека

В первом полугодии 1938 года для 
воздушной обороны важных про-
мышленных и административных 
центров страны были сформированы 
корпуса ПВО. В состав корпусов и ди-
визии противовоздушной обороны 
входили соединения и части зенит-
ной артиллерии, пулеметов, прожек-
торов, воздушного наблюдения, опо-
вещения и связи (ВНОС), а также под-
разделения аэростатов заграждения.

Боевой машиной прожектор-
ных частей служили автомобильные 
станции на шасси трехтонных авто-
мобилей ЗИС-5, в основном моде-
лей З-15-2 и З-15-4. Их название рас-
шифровывалось так: буква З озна-
чала «зенитный», число 15 - 150 см - 

размер линзы, числа 2 или 4 - мощ-
ность в киловаттах. Они служили в 
отдельных зенитнопрожекторных 
батальонах. В батальоне было три 
роты, в каждой роте - по три взвода, 
взвод состоял из четырех прожек-
торных станций.

Малый плавающий танк 
Т-38
Боевая масса - 3,3 тонны 
Лобовая броня - 9 мм 
Вооружение - башенный пуле-
мет калибра 7,62 мм 
Скорость - по пересеченной 
местности 15-20 км/ч, на плаву 
6 км/ч
Экипаж - 2 человека

Первый советский плавающий 
танк, поступивший в массовое про-
изводство с 1936 года. Всего было из-
готовлено 1 340 экземпляров. Они ис-
пользовались во время польского по-
хода РККА 1939 года, советско-фин-

ской войны 1939-1940 годов и в боях 
начального периода Великой Отече-
ственной войны. Слабая броня при-
вела к тому, что к весне 1942 года в вой- 
сках осталось уже довольно неболь-
шое количество Т-38, и на смену им (а 
также другим моделям легких танков 
- Т-40 и Т-50) пришла машина Т-60.

Однако единичные уцелевшие 
танки этого типа воевали на фронтах 
вплоть до 1944 года включительно, а 
в тыловых учебных частях и подраз-
делениях применялись вплоть до 9 
мая 1945 года. Также несколько де-
сятков трофейных Т-38 использова-
лись на вооружении финской армии 
и вермахта.
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СОБЫТИЕ

Разворот темы

ТАЛАНТЫ  
ИЗ «ПЕРСПЕКТИВОЧКИ»
Учащиеся самарской гимназии стали чемпионами детского КВН

Жанна Скокова

Текущая серия игр стартова-
ла с четвертьфинала, в котором 
встретились 30 команд из раз-
ных регионов России и Респу-
блики Беларусь. Четыре коллек-
тива, включая «Перспективоч-
ку», пробились в финал. Там са-
марцы обошли «Антоновку» из 
Курска, «Детей гор» из Махач-
калы и «Школьную сборную го-
рода Хабаровска». В конкур-
се «Приветствие» наши ребята 
вместе с хабаровскими набрали 
наибольшее количество очков. 
А по итогу второго состязания 
укрепили лидерство, став чем-
пионами сезона. 

- Я играю в КВН с самого на-
чала - с момента образования 
команды. Четыре года назад 
она появилась как более моло-
дая версия старшей «Перспек-
тивы», - говорит участница 
«Перспективочки» Дарья Де-
нисенко. - В финале телешоу 
соревноваться с другими участ-
никами было сложно. Мы виде-
ли, что у них отличные высту-
пления, и, конечно, волнова-
лись по этому поводу. И очень 
обрадовались, когда узнали ре-
зультат. Ведь приятно побеж-
дать именно сильных соперни-
ков. Вся наша команда получи-
ла огромное удовольствие от 
игры. Кстати, с ребятами из Ха-
баровска мы остались хороши-
ми друзьями.

Самому младшему участ-

нику «Перспективочки» все-
го 10 лет, самым старшим - по 
15. Всего в команде около 20 че-
ловек. Разница в возрасте не 
мешает ребятам ни слаженно 
играть, ни прекрасно общать-
ся. На пути к успеху они про-
явили недюжинное терпение и 
упорство, сочетая регулярные 
репетиции, обучение хореогра-
фии, актерскому мастерству и 
вокалу. 

Играть в детской команде не-
просто, нужно находить время 
на творчество без ущерба для 
учебы. Но у ребят это хорошо 
получается.

- Мне КВН совершенно не ме-
шает учиться. Помимо него я за-
нимаюсь вокалом и танцами. 
Все успеваю, - отмечает игрок 
команды Злата Чайкина.

КВН дает возможность участ-
никам развивать способности и 
таланты, заводить новые зна-
комства, учиться не только ра-
доваться победам, но и пережи-
вать поражения. Это хорошая 
жизненная школа. 

Ребята из «Перспективоч-
ки» намерены и дальше играть 
в КВН. Они мечтают попасть в 
лиги более высокого уровня и 
покорить новые вершины.

- Это была самая сложная 
игра. Самара впервые вышла в 
финал конкурса. Мы понимаем, 
что достигли многого. Победа 
стала для ребят стимулом к раз-
витию, они не собираются бро-
сать КВН. Команду и отдельных 
игроков уже приглашают в дру-

гие проекты, - рассказывает ру-
ководитель «Перспективочки» 
Анна Денисенко.

Финал телешоу состоялся  
5 октября, в День учителя. Для 
педагогов гимназии победа вос-
питанников стала настоящим 
подарком к празднику. 

- Традиция игры в КВН в на-
шей гимназии существует дав-
но. Восемь лет назад была соз-
дана команда «Вокруг света», в 
которую вошли одиннадцати-
классники, - вспоминает дирек-
тор образовательного учрежде-
ния Татьяна Стародубова. - За-
тем появилась «Перспектива», 
которая достигла значительных 
успехов. Поскольку дети растут, 
покидают гимназию и поступа-
ют в вузы, игрокам нужна была 
смена. На их место пришли ве-
селые, задорные и энергичные 
ребята. Тогда они были малень-
кими, поэтому команду решили 
назвать «Перспективочка». Те-
перь они показывают прекрас-
ные результаты. 

У каждого игрока «Перспек-
тивочки» свой талант: здесь есть 
яркие вокалисты, танцоры, чте-
цы и актеры, мастера искромет-
ных шуток и розыгрышей. Каж-
дый из них вносит что-то свое в 
общее художественное полотно 
номеров, дарит зрителям часть 
своего творческого видения и 
настроения.

Юные таланты уверены: про-
явить себя сможет каждый, 
нужно лишь найти дело по ду-
ше.

Команда 
«Перспективочка» 
прошла  
в финал сезона 
телевизионного 
шоу «КВН. Дети» 
и завоевала 
чемпионский титул. 
Яркий, талантливый 
коллектив 
сформирован  
на базе самарской 
гимназии 
«Перспектива».  
К успеху ребята  
шли несколько лет.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алия Хафизова

Игра для всех и каждого
- С момента своего создания 

КВН преследует одну цель - объ-
единение творческих людей. Я 
очень рад, что в Самарской об-
ласти все возрасты подвержены 
влиянию этой прекрасной игры. 
Ею увлечены школьники, студен-
ты вузов и ссузов, люди постар-
ше, для которых есть лига тру-
довой молодежи. Мы регуляр-
но проводим образовательные 
мероприятия. Есть цикл «Шко-
лы КВН», куда входит, например, 
серия игр Кубка городов Самар-
ской области, а венцом являет-
ся Кубок губернатора. Побороть-
ся за него приезжают чемпио-
ны высшей лиги. В этом году ме-
роприятие проходило в гранди-
озном масштабе, в течение двух 
дней во Дворце спорта. В первый 
день собрались детские команды, 
участники телевизионного КВН 
со всей страны, во второй бы-
ла игра за Кубок чемпионов. Все-
го мероприятие посетили более 
восьми тысяч человек. 

На территории нашего ре-
гиона КВН активно развивает-
ся. И очень здорово, что губер-
натор Дмитрий Азаров и гла-
ва города Елена Лапушкина его 
поддерживают и всегда нахо-
дятся в курсе событий. Я считаю 
это крайне важным. Потому что 
КВН - это образ жизни и некий 
социально-творческий лифт для 
молодежи, помогающий раскры-
ваться как участникам на сце-
не, так и зрителям в зале. В КВН 
ребята через юмористическую 
призму озвучивают свою точку 
зрения о том, что происходит во-

круг. А поддержка властей горо-
да, региона, страны дает молоде-
жи возможность реализоваться 
творчески. 

КВН - процесс обучающий и 
наставнический. Это самый про-
лонгированный проект, посто-
янное движение. Если какой-то 
конкурс можно провести один 
раз, то игра идет круглогодично 
- как колесо, которое безостано-
вочно крутится на протяжении 
63 лет. На сегодняшний день в 
нашем регионе в движении КВН 
задействованы больше пяти ты-
сяч участников, посмотреть 
игры приходят около 60 тысяч 
зрителей. Я уж не говорю про 
тех, кто делает это онлайн. Все-
го в стране в КВН играют больше 
десяти миллионов человек. 

Нужен наставник 
В КВН в основном играют 

школьники и студенты. У под-
ростков есть наставники и тре-
неры, которые им помогают. Ку-
ратор команды КВН - это тот же 
самый художественный руково-
дитель. Есть ребята, которые не 
достигли больших высот в игре, 
но они хорошие педагоги, кото-
рым нравится заниматься с млад-
шими. КВН дает им возможность 
реализовывать свои режиссер-
ские задумки. Особенно здоро-
во, когда студенты помогают дет-
ским командам. Считаю, что у 
подростков обязательно должен 
быть наставник, нужно, чтобы 
их кто-то направлял. Например, 
у нас существует Всероссийская 
юниор-лига КВН, которая объе-
диняет детей со всей страны. Они 
встречаются раз в год на между-
народном фестивале в Анапе. Там 
проходят наставнические курсы, 

ребята общаются, погружаются в 
эту атмосферу.

Не знаю, насколько современ-
ному школьнику или студенту 
тяжело совмещать КВН и учебу, 
но нам в свое время это вполне 
удавалось. А учитывая спрос и 
интерес у учеников со всего ре-
гиона, могу сделать вывод, что 
они явно успевают и то и дру-
гое. Родители также не остаются 
в стороне: некоторые приводят 
детей сами, звонят и спрашива-
ют, как ребенку попасть в коман-
ду, просят найти тренера. КВН 
- это хорошее дополнительное 
образование, благодаря которо-
му школьники развиваются, об-
ретают новых друзей, учатся об-
щаться, находить решения в не-
стандартных ситуациях. Выйти 
на сцену и вещать на тысячную 
аудиторию непросто. И ребятам, 
которые проходят детскую шко-
лу КВН, в дальнейшем намно-
го легче, например, находить об-
щий язык с аудиторией.

Шутки для разных 
возрастов 

В КВН нет цензуры, но есть 
редакторские просмотры. Ес-
ли придуманная шутка не очень 
хороша, редакторы помогают ее 
докрутить, додумать, предста-
вить в правильном ракурсе, что-
бы она была понятна зрителю. 
Конечно, есть темы, над кото-
рыми смеяться не нужно: верои-
споведание, войны, смерть и так 
далее. Шутка должна быть по-
нятна и актуальна. Поэтому ка-
вээнщики - эрудированные ре-
бята. Чтобы написать сценарий 
и заполнить его юмором, им не-
обходимо следить за новостями 
в мире и вокруг себя. 

Хороший кавээнщик - как 
клоун в цирке, универсальный 
артист. 

Возможно, он делает это не-
профессионально, но на сцене 
ему приходится существовать во 
всех образах, быть актером, сце-
наристом, продюсером, виде-
облогером, литератором, авто-
ром, редактором. Одновремен-
но с этим нужно держать контакт 
со зрителями и болельщиками. 
А еще выпускать видеосюжеты. 
Я считаю, что КВН - школа, где 
можно попробовать все и никто 
тебя за это не поругает.

Единственное правило, ко-
торое я вывел для себя за много 
лет работы, - кавээновские шут-
ки должны соответствовать воз-
расту. Я считаю, что детям следу-
ет брать соответствующие темы: 
взаимоотношения с родителя-
ми, учителями, друзьями, гово-
рить про дела во дворе и в школе. 
Им не нужно затрагивать взрос-
лые вопросы. Придет время, ког-
да они смогут это делать. 

Объединение друзей
В нашем регионе КВН бес-

платный. Билеты на него не про-
даются, а собрать команду может 
любой желающий. КВН прекра-
сен, потому что в нем нет пре-
град, нет критериев того, каким 
должен быть участник. Это кру-
жок по интересам, объединение 
друзей, творческий социум, на-
правленный на ту или иную дея-
тельность. Также можно сказать, 
что КВН - это трамплин. Кто-то 
будет использовать его, чтобы 
забраться на творческую верши-
ну: стать телеведущим, продюсе-
ром, сценаристом, комиком, во-
калистом, танцором. Другим он 

поможет лететь по орбите КВН. 
К таким людям отношусь я и 
другие создатели Клуба веселых 
и находчивых. Это дело нашей 
жизни. Нам нравится общаться 
с молодежью, видеть, как ребята 
буквально на глазах меняются. 

Для кого-то игра в КВН - это 
просто жизненный этап, воз-
можность здорово проводить 
время. У меня много друзей, с 
которыми мы вместе начинали, 
и они не остались в КВН, но ста-
ли прекрасными врачами, инже-
нерами, полицейскими, госслу-
жащими или просто хорошими 
родителями. 

Маленькие яркие звезды
Если проводить аналогию со 

спортом, то чемпионат КВН - это 
как чемпионат мира. И совсем не-
давно наша команда «Перспекти-
вочка» из гимназии «Перспекти-
ва» стала чемпионом страны! Ре-
бята долго и упорно шли к этому, 
неоднократно становились по-
бедителями на местном уровне, 
успешно представляли наш город 
и регион на федеральном телеви-
зионном шоу «Детский КВН». 
Три года штурмовали эту высо-
ту: дважды доходили до полуфи-
нала и вот теперь стали победи-
телями. Невооруженным глазом 
видно, как ребята выросли, как 
свободно они ведут себя на сце-
не. Для своего возраста они про-
фессионалы. Думаю, многих из 
них ждет большое телевизион-
ное будущее. Другие школьники 
смотрят на них и понимают, ка-
ких высот можно достичь. Теперь 
в нашем городе два телевизион-
ных чемпиона: команды «Сок» и 
«Перспективочка». Такого боль-
ше нет ни в одном городе страны.

Сергей 
Ларионов:
«Наша цель - 
объединение 
творческих 
людей» 
Руководитель «Самарского КВН» о создании  
новых команд, кураторах и творческих трамплинах

История Клуба веселых и находчивых насчитывает не одно десятилетие.  
О том, кого объединяет это движение, как оно меняется с годами и чем живет 
сегодня, рассказал руководитель «Самарского КВН» Сергей Ларионов.
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РЕЗУЛЬТАТ

Светлана Келасьева

Многогранный подход  
к профессии

- Логопедом я работаю уже 30 
лет, - рассказывает Елена Мазано-
ва. - Всегда участвую в конкурсах 
профессионального мастерства, 
нередко побеждаю. Но на состяза-
ния такого уровня я попала впер-
вые. Считаю, если педагогу есть 
что показать, нужно обязательно 
выходить на конкурс и делиться 
своими наработками. 

Сначала Елена стала победите-
лем городского этапа, затем област-
ного. 74 региона вышли в заочный 
тур всероссийского конкурса. Де-
сять финалистов были приглаше-
ны в Москву. Новшеством этого го-
да стало разделение номинаций: ес-
ли раньше логопеды и дефектологи 
шли в одной, то теперь конкурсан-
тов оценивали по отдельности. 

- На всероссийский конкурс мы 
отправляли портфолио с видеосъ-
емкой занятий и презентацией ис-
пользуемых технологий, - про-
должает Елена Мазанова. - Непо-
средственно в финале нужно было 
представить одну из них. А также 
провести открытое занятие с не-
знакомыми детьми. Поскольку все 
дошкольные учреждения идут по 
одному плану, можно было пред-
положить тему, но лишь пример-
но. Поэтому я привезла с собой 
пять чемоданов игрушек и мето-
дических пособий по нескольким 
возможным направлениям. Со-
гласно календарно-тематическо-
му плану мне досталась тема «Ого-
род» в старшей группе. 

В отличие от большинства 
участниц Елена представила не-
сколько технологий, по которым 
у нее есть не только собственные 
наработки, но и авторские публи-
кации. Речь шла о легоконструи-
ровании, электронных образова-
тельных ресурсах, развивающих 
технологиях, методическом со-
провождении. Также она расска-

зала о многогранности работы на-
ставника. 

- Я являюсь старшим препода-
вателем кафедры логопедии, спе-
циальной педагогики и специаль-
ной психологии Самарского госу-
дарственного социально-педаго-
гического университета, веду кур-
сы на образовательном портале, 
- поясняет победитель конкурса. 
- Педагоги нашего детского сада 
обращаются ко мне с разными во-
просами: помочь организовать за-
нятия, правильно оформить доку-
менты, написать программу - у ме-
ня имеется такой опыт. Я давно ра-
ботаю по специальности, занимала 
разные должности: была старшей 
по коррекционной работе в дет-
ском саду, работала в ПМПК Про-
мышленного района. Наличие та-
кого разностороннего опыта по-
зволяет многогранно подходить к 
своей профессии.

Второй год занятий
Детский сад, который представ-

ляла победительница конкурса, 
один из крупнейших в городе. Он 
занимает четыре корпуса, здесь 55 
групп, около 1700 детей, более 300 
сотрудников.  Это учреждение ком-
бинированного вида, тут есть груп-
пы общеобразовательные, компен-
сированной направленности и ин-
клюзивные. Около 250 воспитан-
ников - с особенностями здоровья. 

Елена Мазанова работает в под-
готовительной группе компенси-
рующей направленности. Здесь 12 
детей, логопед занимается с ними 
уже второй год. 

По словам Елены, она часто ра-
ботает и как дефектолог. 

- Если раньше нашей задачей 
в основном была постановка зву-
ков, то теперь все гораздо сложнее, 
- комментирует учитель-логопед. 
- Причин этого явления несколь-
ко. Прежде всего неврологические 
проблемы. Если в 90-е годы у всех 
выпускников детского сада была 
норма речевого развития, то сей-
час, к сожалению, ребята приходят 

с комплексными нарушениями, и 
мы все чаще говорим про частич-
ную коррекцию. Больше мы ниче-
го не можем сделать, несмотря на 
то, что опыта у нас стало больше. И 
все чаще нам приходится работать 
в связке с медиками.

Логопедические группы обыч-
но формируются с пяти лет, ино-
гда с четырех. Предполагается, что 
у детей должна быть норма по зре-
нию, слуху, интеллекту и только 
речевые проблемы. На самом деле, 
к сожалению, так бывает не всегда. 

На улице гласных
Одна из презентованных на 

конкурсе технологий - работа с го-
родом звуков. У Елены Мазановой 
он представлен в виде настенного 
коврика, который наряду с посо-
биями по диагностике, рабочими 
тетрадями, тренажерами входит 
в учебно-методический комплект 
программы «Читающий гном».

- Город звуков оживает в тече-
ние двух лет - ровно столько, сколь-
ко я работаю с детьми одной груп-
пы. Здесь все неслучайно, - расска-
зывает Елена. - Есть улица гласных, 
где мы их изучаем и располагаем 
парами. На другой стороне рас-
положены микрорайоны соглас-
ных звуков. Чтобы попасть к йо-
тированным гласным, обязательно 
нужно пройти мимо звука Й. Так-
же в городе есть деревня глухих со-
гласных. А в темном лесу живут Ъ 
и Ь. Иногда звуки приглашают их в 
гости или сами приходят к ним. 

В ходе занятий Елена рассказы-
вает детям свои авторские сказки. 
Например, про лося, который при-
шел к гласным и согласным и по-
просил написать его имя. У них 
долго ничего не получалось, пока 
кто-то не вспомнил, что в густом 
лесу живет Ь, который не обо-
значает звука. Всем это казалось 
странным, поэтому с мягким зна-
ком никто не дружил. Но теперь 
его позвали и благодаря ему смог-
ли написать слово «лось». Так дети 
в игровой форме на практическом 

уровне знакомятся с орфографи-
ческим правилом. Также в арсена-
ле учителя-логопеда есть «превра-
щалки», когда Ь перебирается в се-
редину слова: была банка - стала 
банька, была полка - стала полька. 

- По мере изучения наш город 
оживает, - продолжает Елена. - Че-
ловечек приходит в свой домик, и 
буква занимает место на его кры-
ше. Предметы, расположенные ря-
дом, тоже неслучайны. Эти слова 
содержат в себе звуки, «живущие» 
там. В ходе таких занятий мы от-
рабатываем произношение, зани-
маемся артикуляционной гимна-
стикой. Здесь все связано с посо-
бием «По дороге к азбуке» Рустэ-
ма Бунеева. Мой авторский подход 
направлен на изучение звонких и 
глухих согласными, мы различа-
ем твердые и мягкие. Для этого у 
нас есть четыре символа. В работе 
с детьми с ОВЗ очень много симво-
лики, для таких ребят это служит 
опорой.  

Поддержать специалистов
- Наши педагоги постоянно 

участвуют в конкурсах професси-
онального мастерства и часто за-
нимают призовые места, - отме-
чает заведующая детским садом 
№1 Ольга Щетинкина. - Когда Еле-
на Витальевна победила сначала в 
городском этапе, а затем в област-
ном, у меня практически не оста-
лось сомнений относительно того, 
что и на всероссийском уровне она 
выступит достойно. Конечно, вол-
нения были. Мы поддерживали 
нашу участницу как могли - пси-
хологически, методически, в под-
готовке дидактического и демон-
страционного материала. 

По словам Ольги Щетинкиной, 
победа сотрудника в конкурсе - 
это коллективная заслуга. Заведу-
ющая отметила, что все воспитате-
ли, работающие в логопедических 
группах, имеют специальное обра-
зование по работе с детьми с ОВЗ. 
Именно на их плечи ложится и ор-
ганизация режимных моментов, и 

выполнение заданий логопеда. До-
биться результатов можно только 
при слаженной совместной работе 
всех педагогов.  

- Моя задача как руководителя 
не мешать профессионалам рабо-
тать, а поддерживать их, - считает 
заведующая детским садом. - У нас 
очень творческий коллектив, педа-
гоги постоянно приходят ко мне с 
какими-то инновационными иде-
ями, задумками. Я крайне внима-
тельно отношусь ко всему.  

И творчество,  
и возможность 
реализоваться

- Меня часто спрашивают, как 
я пришла в профессию, - гово-
рит Елена Мазанова. - Я окончила 
школу в 1988 году. Моя мама очень 
хотела, чтобы я стала заведующей 
детским садом. Ну или хотя бы 
учителем начальных классов. А са-
ма я мечтала быть хирургом либо 
модельером-конструктором. Тем 
не менее документы пошла пода-
вать в педагогический, как хоте-
ла мама. На факультет начальных 
классов нужно было сдавать мате-
матику. А у меня имелись дипломы 
победителя олимпиад по биологии 
и русскому языку, что давало до-
полнительные баллы при посту-
плении. Получалось, что правиль-
нее всего мне идти на логопедиче-
ский. Он тогда был новым, не все 
знали, кто такой логопед. Пред-
ставление большинства людей об 
этой профессии складывалось по 
роли Ролана Быкова в фильме «По 
семейным обстоятельствам». Я 
поступила и приобрела прекрас-
ную профессию. В ней сочетает-
ся все, что я хотела: и медицина, и 
работа модельера, поскольку мне, 
как любому педагогу, приходится 
постоянно кроить, вырезать, при-
думывать наглядные пособия и 
логопедические игры. 

Свою работу я люблю за твор-
чество, за возможность реализо-
ваться. За то, что детям интересно 
со мной. 

Город звуков и авторские сказки
Самарский учитель-логопед стала победителем всероссийского конкурса

5 октября в Москве прошел 
VI Всероссийский конкурс 
профессионального 
мастерства «Учитель-
дефектолог России-2023». 
Абсолютным победителем  
в номинации «Логопед года» 
стала педагог самарского 
детского сада №1  
Елена Мазанова. 
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Культура

ПРЯМАЯ РЕЧЬ   

Борис Трейбич:  
«Если тебе надоело играть,  
значит, ты реализовался»

Художественный руководитель театра «Город»  
о поиске материала для постановок

Маргарита Петрова

Мудрость Ионеско
- В сентябре 1991 года я при-

шел на курсы Виктора Алексее-
вича Тимофеева при театре «Го-
род». Нашему педагогу нрави-
лась сложная современная дра-
матургия. В институте культу-
ры он именно этим отличался от 
других преподавателей - всегда 
старался брать новые пьесы. На-
пример, поставил «Жертвы дол-
га» Эжена Ионеско. В этом спек-
такле у меня была первая боль-
шая интересная роль. Произве-
дение написано в 1953 году, но в 
90-е его почти не знали в России, 
для нас оно было новым. С этим 
спектаклем театр участвовал 
в фестивале «Из века ХХ в век 
XXI», где Виктор Алексеевич по-
лучил приз за лучшую режиссу-
ру. Пьесы Ионеско присутству-
ют в репертуаре «Города» на про-
тяжении всей его истории. Сей-
час, например, мы играем спек-
такль «Бред вдвоем», который 
поставил Костя Грачков.

В сентябре театру исполни-
лось 38 лет, и мы решили отме-
тить это событие читкой пьесы 
«Жертвы долга» в память о Вик-
торе Алексеевиче. Ее текст не из-
вестен широкой публике, хотя ей 
уже 70 лет. Более того, само на-
правление абсурда сложно для 
восприятия, на обсуждении бы-
ло много вопросов по содержа-
нию. Чем дальше живешь, тем 
больше понимаешь, насколь-
ко Ионеско был мудр и прозор-
лив. Все, что он описывает, вновь 
происходит с нами.

Проект «Читаем пьесу» заду-
мывался как некий ликбез. И для 
зрителей, и для актеров, которые 
узнают что-то новое - как сей-
час пишут, что пишут. Иногда 
читки перерастают в постанов-
ки. Хотя такой задачи у нас нет. 
В 2015 году мы впервые сделали 
совместный проект с Самарской 
областной библиотекой «Доро-
гами войны». К 70-летию Побе-
ды провели семь тематических 
читок. В том числе взяли пьесы 
Олега Богаева «Марьино поле» и 
Эриха Марии Ремарка «Послед-
няя остановка» - по ним в итоге 
поставили спектакли, которые 
вошли в наш репертуар. Инте-
ресно, что там же мы читали «И 
пепел наш развеют по Земле...» 
Ильи Члаки, и только теперь, 
спустя восемь лет, представили 
зрителям премьеру. 

Сложные темы 
Спектакль «Подвальные лен-

ты» тоже вышел из читки пье-
сы Кати Тимофеевой. Там речь 
идет о подростках, расстреляв-
ших учеников своей школы, а 
точнее, о том, что происходит 
потом с родителями этих детей 
- и тех, которые убивают, и тех, 
которые погибают. Как с этим 
жить? В спектакле задействова-
ны как профессиональные акте-
ры - например, Татьяна Быкова, 
так и любители. Для участия в 
читках мы иногда приглашаем 
всех желающих. Так произошло 
и в этот раз. Потом, когда речь 
зашла о постановке, нам показа-
лось неправильным менять ис-
полнителей. В итоге все достой-
но справились со своими зада-
чами. Кстати, это единственный 
наш спектакль, где актеры не 
выходят на поклон. Мы реши-
ли, что это неэтично после того, 
о чем мы говорили со сцены.

Зрителям нравится, что у нас 
в репертуаре много спектаклей 
на сложные темы. Людей при-
влекает необходимость думать, 
переживать - именно за этим 
они идут в театр.

Или, например, «Магда» по 
пьесе Майкла Ардитти, с очень 
необычным сюжетом. В какой 
еще пьесе описываются послед-
ние дни в бункере, а действую-
щими лицами являются Бор-
ман, Геббельс, его жена, их де-
ти? Сам по себе материал очень 
интересный, сложный, хоро-
шо написанный. Показываю-
щий, что происходило с лиде-
рами нацистов в последние дни 
войны. Естественно, нас это за-
цепило. Когда у нас появился 
режиссер Алексей Романов, я 
предложил ему поставить эту 
пьесу. 

Комедий у нас немного, но 
это потому, что трудно найти 
хороший литературный мате-

риал. Не хочется снижать план-
ку отношения к своей профес-
сии, к тому, что показываешь 
людям.

У нас есть комедия по клас-
сике - «Знаток женского серд-
ца» по рассказам Михаила Зо-
щенко и Аркадия Аверченко. 
Мне очень нравится ее играть, 
и зрителям она по душе. Это 
единственный спектакль для 
взрослых в нашем репертуа-
ре, который остался от Викто-
ра Тимофеева. Можно сказать, 
мы его еще и поэтому бережем.

Мне как актеру посчастливи-
лось работать в разных ампула 
и жанрах. Сегодня я играю в ко-
медии, завтра - в драме, после-
завтра - в трагедии. Но полно-
стью реализоваться, наверное, 
вообще невозможно. Актерство 
- это как жизнь. В 2013 году Еле-
на Болотина ставила у нас спек-
такль по роману «Война и мир» 
«Путь к счастью» - мы, кстати, в 
этом сезоне хотим его восстано-
вить. Она взяла линию двух ос-
новных героев - Пьера Безухова 
и Андрея Болконского, каждый 
из которых пытался найти свой 
путь к счастью. В конце Безухов 
произносит слова о том, что на-
до просто жить, и все. Живешь 
и живи. В общем-то, это и есть 
счастье. В актерской профессии 
так же. Работаешь и работай. А 
говорить о том, реализовался 
ты или нет, бессмысленно. Если 
тебе надоело играть, значит, ре-
ализовался.

Шекспир и Бажов
С главным режиссером теа-

тра «Город» Алексеем Романо-
вым мы начали ставить «Короля 
Лира». Надеюсь, у нас получится 
выпустить спектакль весной.

В ближайшее время режиссер 
Игорь Катасонов, ранее поста-
вивший у нас «Снежную короле-
ву», начнет репетировать спек-
такль по сказке Павла Бажова 
«Каменный цветок» для детей от 
7 лет до 12. Премьера состоится в 
следующем году.

Продолжим наше сотрудни-
чество с режиссером и педаго-
гом Ольгой Рябовой. В планах - 
совместная постановка совре-
менной пьесы. Кроме того, на ее 
площадке - в театральном про-
странстве «Дом» - 6 октября мы 
организовали читку пьесы Ио-
неско «Король умирает», кото-
рая завершилась очень интерес-
ным обсуждением. Будем прово-
дить там читки и дальше.

10 октября актер Борис Трейбич отметил 60-летие. Значительная часть его жизни связана с театром «Город»,  
в котором он не только ведущий артист, но и художественный руководитель. О том, почему в репертуаре  
так много спектаклей на сложные темы и что в ближайших планах труппы, юбиляр рассказал «СГ».

«Где ты, Ланцелот?»

20 октября в 18:30 театр 
«Город» приглашает  
на премьеру спектакля 
«Где ты, Ланцелот?» (16+) 
режиссера  
Семена Гуськова.
Это не сказка, а цирк. 
Размышление. Сочиненный 
спектакль по мотивам 
пьесы Евгения Шварца 
«Дракон».
400 лет назад в городе 
поселился дракон, наложил 
дань, забрал себе весь 
людской свет. Погасли 
фонари, люди забыли о 
любви. Они живут во мраке, 
однако во дворце дракона 
всегда яркое торжество. 
Молодую девушку, еще 
верующую в свет, счастье 
и свободу, чудовище 
забирает себе. Никто не 
осмелится бросить ему 
вызов.
Но в этом городе 
таинственным образом 
появляется единственный 
герой - Ланцелот, 
жаждущий спасти души 
людей, пробудить в них 
жизнь. Преодолевая страх 
и сомнения, он обретает 
силу, исходящую из его 
сердца. Так в мире, где свет 
и тьма сражаются за власть, 
отвага и любовь побеждают 
страх и ненависть, 
открывая путь к новой эре 
процветания и свободе.
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Информация
ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 18  октября

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красноглин-
ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-

ленный р-н, 
Георгия  

Димитрова, 
101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самар-
ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмарка 
на ул. Ки-
евской/
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 772 - 650 750 - 350

Вермишель, кг 48 45 55 89 42 38 100 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 579 - 500 - 707 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 24 27 30 24 34 25 35 40 53 35

Картофель, кг 22 20 30 22 20 21 30 40 54 35

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 49 100 55 40 49 51 100 128 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 180 190 229 184 202 195 180 305 225 280

Лук репчатый, кг 19 27 32 20 19 28 60 40 47 50

Масло подсолнечное, кг 99 93 100 105 96 93 110 130 116 120

Масло сливочное, кг 680 577 600 628 540 857 650 761 611 540

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 52 39 77 50 69 63 70 72 75 100

Морковь, кг 23 25 45 46 23 23 60 50 55 30

Мука пшеничная, кг 32 25 30 55 25 27 78 50 55 65

Пшено, кг 43 40 35 87 39 38 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 68 73 90 86 115 85 77 130 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 124 104 155 240 440 150 180

Сахар-песок, кг 63 70 80 70 66 70 66 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 350 - 309 362 380 450 - 200

Соль поваренная пищевая, кг 10 10 15 13 13 10 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 70 47 70 110 47 74 74 69,2 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 64 41 58 95 47 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 309 249 800 250 200 261 269 900 - -

Яблоки, кг 60 80 70 60 100 75 100 120 150 -

Яйца куриные, 10 шт. 73 70 75 68 85 60 75 70 68 90



13Самарская газета • №229 (7540) • ЧЕТВЕРГ 19 ОКТЯБРЯ 2023

Официальное опубликование

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута

В Администрацию городского округа Самара (далее – Администрация) поступило ходатайство Депар-
тамента градостроительства городского округа Самара (далее – Департамент) об установлении публично-
го сервитута в целях реконструкции участков (частей) инженерных сооружений, являющихся линейными 
объектами, в соответствии с постановлением Администрации городского округа Самара от 01.09.2023 № 
888 «Об утверждении документации по внесению изменений в документацию по планировке территории 
(проект планировки территории и проект межевания территории) в целях размещения линейного объ-
екта «Реконструкция улицы 22 Партсъезда от улицы Солнечной до проспекта Кирова города Самары» 1-я 
очередь (от улицы Солнечная до Московского шоссе)», утвержденную постановлением Администрации го-
родского округа Самара от 28.07.2016 № 1048 «Об утверждении документации по планировке территории 
(проекта планировки территории и проекта межевания территории) в целях размещения линейного объ-
екта «Реконструкция улицы 22 Партсъезда от улицы Солнечной до проспекта Кирова города Самары» 1-я 
очередь (от улицы Солнечная до Московского шоссе)» (размещена на официальном сайте Администрации 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:https://samadm.ru/).

В связи с вышеизложенным Администрация информирует о возможном установлении публичного сер-
витута в отношении земельного участка с кадастровым номером 63:01:0711001:8 согласно описанию место-
положения границ публичного сервитута.

Сообщение о поступившем ходатайстве об установлении публичного сервитута и описание местополо-
жения границ публичного сервитута также размещены на официальном сайте Администрации в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»: https://samadm.ru/.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении публичного 
сервитута и прилагаемым к нему описанием местоположения границ публичного сервитута в Департамен-
те по адресу: г. Самара, ул. Первомайская, д. 21, каб. 10 (приемные дни: вторник, четверг – с 9.00 до 12:00).

Заявления об учете прав на земельные участки подаются в течение 15 дней со дня опубликования со-
общения в Департамент через ящик корреспонденции, расположенный по адресу: г. Самара, ул. Галакти-
оновская, д. 132, либо почтовым отправлением по указанному адресу, а также по адресу электронной по-
чты: dgs@samadm.ru.

Приложение к Сообщению о возможном установлении публичного сервитута опубли-
ковано на сайте «Самарской газеты» в разделе «Официальное опубликование» - sgpress.
ru/news/417630.

Куда можно обратиться по вопросам лечения  
или реабилитации наркозависимых? 

Самарский областной клинический наркологический диспансер 
Телефон круглосуточной «горячей линии»

8 (927) 692-16-07

В Самаре стартовал второй этап  
Всероссийской  

антинаркотической акции  
«Сообщи, где торгуют смертью». 

Акция проходит с 16 по 27 октября.

Самарская полиция призывает жителей города не оставаться в стороне! 
Внесите свой вклад в противодействие наркопреступности!

Куда можно сообщить об известных фактах распространения и потребления 
наркотических средств или психотропных веществ?

 В дежурную часть ГУ МВД России  

по Самарской области, 

телефоны: 278-22-22,  
  278-22-23
 В дежурную часть  

Управления МВД России по Самаре, 

телефоны:  373-76-40,  
  334-62-03

 По телефону 102
 Через сервис «Прием обращений»  

на официальный интернет-сайт 63.мвд.рф

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  

О СОГЛАСОВАНИИ  
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ  

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Печининой 
Еленой Вячеславовной, аттестат кадастро-
вого инженера №63-10-41, почтовый адрес: 
443066, г. Самара, ул. Советской Армии, д. 
105, кв. 87, тел. 8-927-748-23-08, адрес элек-
тронной почты: epechinina@mail.ru, в отно-
шении земельного участка с кадастровым 
номером 63:01:0217003:ЗУ1, расположенно-
го по адресу: Самарская обл., г. Самара, Ки-
ровский район, ул. Стара-Загора, д. 249, ГСК-
295, гараж 63, выполняются кадастровые ра-
боты в связи с уточнением границ земель-
ного участка, принадлежащего Литовкину 
Олегу Николаевичу.

Заказчиком кадастровых работ является 
Литовкин Олег Николаевич, почтовый адрес: 
Самарская обл., г. Самара, Кировский район, 
ул. Стара-Загора, д. 293, кв. 151, тел. 8 (846) 
956-25-26.

Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения границ 
состоится по адресу: Самарская обл., г. Са-
мара, Кировский район, ул. Стара-Загора,  
д. 249, ГСК-295, гараж 63, тел. 8 (846) 956-25-26  
20 ноября 2023 г. в 12:00. 

Ознакомиться с проектом межевого пла-
на, выразить свои возражения и требования 
о проведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на местности 
можно по адресу: 443066, г. Самара, ул. Совет-
ской Армии, д. 105, кв. 87, тел. 8-927-748-23-
08, адрес электронной почты: epechinina@
mail.ru в срок с 20 октября 2023 г. по 18 но-
ября 2023 г.

Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать 
местоположение границы: земельные участ-
ки, расположенные и граничащие с участ-
ком, находящимся по адресу: Самарская обл., 
г. Самара, Кировский район, ул. Стара-Загора, 
д. 249, ГСК-295, гараж 63, по северу, востоку, 
югу и западу.

При проведении согласования местопо-
ложения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный уча-
сток. В случае отсутствия заинтересованных 
лиц границы участка будут считаться согла-
сованными.                                 реклама 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Башировым Рамилем Равильевичем, почто-
вый адрес: 443035, г. Самара, пр. Кирова, д. 201, кв. 84, e-mail: ec263@yandex.
ru, тел.: 8 (846) 300-40-30, 331-15-15, номер регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 3129, выпол-
няются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 63:01:0341003:507, расположенного по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, Красноглинский район, 19 км, от з-да «Прогресс», улица 19, 
участок 891. 

Заказчиком кадастровых работ является Ильмухина Оксана Андреевна, 
почтовый адрес: Самарская обл., г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 212, кв. 186, 
тел. 8-927-656-77-22. 

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится 
по адресу: Самарская обл., г. Самара, пр. Кирова, д. 201, кв. 84 17.11.2023 в 
10:00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться  
по адресу: Самарская обл., г. Самара, пр. Кирова, д. 201, кв. 84. 

Требования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельного участка на местности принимаются c 19.10.2023 по 16.11.2023, 
обоснованные возражения о местоположении границ земельного 
участка после ознакомления с проектом межевого плана принимаются  
c 19.10.2023 по 16.11.2023 по адресу: Самарская обл., г. Самара, пр. Кирова, 
д. 201, кв. 84, тел.: 8 (846) 300-40-30, 331-15-15. 

Смежный земельный участок, с правообладателем которого требуется 
согласовать местоположение границы, расположен по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Красноглинский р-н, 19 км, от з-да «Прогресс», улица 20, уча-
сток 892, кадастровый номер 63:01:0341003:508. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы  
о правах на земельный участок.            реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Бандуриной Еленой Николаевной, почтовый адрес: 
443070, Самарская обл., г. Самара, ул. Аэродромная, д. 7, кв. 13, адрес электронной по-
чты: e_bandurina@mail.ru, тел. 8-927-708-18-21, номер регистрации в Государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 18713, выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка, расположенного по адресу: 
Самарская область, г. Самара, Советский район, ул. Физкультурная, рядом с домом 
№17, гараж №12, в кадастровом квартале 63:01:0914006.

Заказчиком кадастровых работ является Спрыжкова Оксана Вячеславовна, 
адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Фадеева, д. 57, кв. 32, тел. 8-903-303-13-95. 

Собрание заинтересованных лиц по вопросу согласования местоположения гра-
ницы состоится по адресу: Самарская область, г. Самара, Советский район, ул. Физ-
культурная, рядом с домом №17, гараж №12 20 ноября 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Советский район, ул. Физкультурная, рядом с до-
мом №17, гараж № 12.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 20 октября 2023 г. по 18 ноября 2023 г. Обо-
снованные возражения после ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются с 20 октября 2023 г. по 18 ноября 2023 г. по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Советский район, ул. Физкультурная, рядом с домом №17, гараж №12.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласо-
вать местоположение границ, расположены по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Советский район, ул. Физкультурная, рядом с домом №17, гараж №11; Самарская 
область, г. Самара, Советский район, ул. Физкультурная, рядом с домом №17, гараж 
№13 и иными смежными земельными участками, расположенными в кадастровом 
квартале 63:01:0213001.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок.               реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Денисовой Екатериной Васильевной, атте-
стат №63-12-507, адрес: г. Самара, ул. Некрасовская, д. 87; e-mail: geoinform-
samara@yandex.ru, тел. 8-927-701-90-82, в отношении земельного участка, 
расположенного по адресу: Самарская область, г. Самара, Куйбышевский 
р-н, массив Кряжский, линия Девятая, уч. 23, выполняются работы по уточ-
нению местоположения границы земельного участка с кадастровым номе-
ром 63:01:0415006:10.

Заказчиком кадастровых работ является Якубова Эльвира Фарзиндов-
на, проживающая по адресу: г. Самара, Новомолодежный пер., д. 21, кв. 54,  
тел. 8-917-943-65-50.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ земельного участка состоится по адресу: Самарская область,  
г. Самара, Куйбышевский р-н, массив Кряжский, линия Девятая, уч. 23  
20 ноября 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться  
по адресу: г. Самара, ул. Некрасовская, 87.

Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требования  
о проведении согласования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 20 октября 2023 г. по 18 ноября 2023 г.  
по адресу: г. Самара, ул. Некрасовская, 87.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется 
согласование местоположения границ: Самарская область, г. Самара, Куй-
бышевский р-н, массив Кряжский, линия Девятая, уч. 21с кадастровым но-
мером 63:01:0415006:1188, а также земельные участки, расположенные с се-
верной, южной, восточной, западной стороны и все участки, расположен-
ные в кадастровом квартале 63:01:0415006. 

При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы  
о правах на земельные участки.            реклама
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МОЯ  
БОЛЬШАЯ  
СТРАНА

К БЕЗЕНГИЙСКОЙ СТЕНЕ

Завершился сезон летних отпусков. Наши земляки выбирали  
не только традиционные, давно раскрученные маршруты,  
но и отправлялись в такие уголки России, куда еще большого 
турпотока нет. В притягательные, но пока мало освоенные 
места. В рубрике «Моя большая страна» рассказываем о таких 
вояжах самарцев. Возможно, их впечатления натолкнут кого-то 
на мысль в будущих сезонах пройти теми же дорогами.

Туда не первый год отправляются самарцы, увлеченные 
спортивным туризмом и альпинизмом

УЧРЕДИТЕЛЬ, ИЗДАТЕЛЬ - Администрация г.о. Самара.
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Ирина Шабалина

Этот маршрут не из числа тех, 
которые доступны всем. В ущелье 
реки Черек Безенгийский на Се-
верном Кавказе, на легендарную 
учебно-спортивную базу «Безен-
ги», едут те, кто увлечен спортив-
ным туризмом и альпинизмом. 
Едут вот уже больше шести деся-
тилетий. Столько лет существует  
альплагерь. Много раз здесь быва-
ли и самарцы, тольяттинцы. Вете-
раны спортивного туризма наведа-
лись в «Безенги» минувшим летом.

В лагере 
На Северном Кавказе много 

красивых ущелий. Но это, на терри-
тории Кабардино-Балкарии, осо-
бенное. Тут можно ходить по вы-
сокогорным ледникам, удивлять-
ся разнообразию их фактур и цве-
тов. Именно здесь есть шанс вплот-
ную приблизиться к Главному Кав-
казскому хребту на самом высоком 
его участке, который зовется Безен-
гийской стеной. 

Для того чтобы попасть в это 
уникальное место, необходимо за-
ранее, лучше месяца за два до по-
ездки, оформить пропуск на пре-
бывание в пограничной зоне. А 
также получить разрешение на пе-
редвижение по Кабардино-Балкар-
скому государственному заповед-
нику, ведь самые главные и краси-
вые маршруты находятся на его 
территории. Так что к поездке в 
«Безенги», как подсказывают быва-
лые путешественники, надо гото-
виться загодя. Зато в июле-августе 
увидите настоящее царство высо-
когорных снегов, ледников, лавин и 
сверкающих вершин.

К альплагерю - он расположен 
на высоте 2200 метров над уров-
нем моря - можно проехать только 
на внедорожнике. Если вы решили 
путешествовать на своей машине, 
имейте это в виду. Туристы распо-
лагаются только на официальной 
территории. Здесь самодеятель-
ность недопустима, поскольку ря-
дом горные склоны с возможными 

камнепадами, и только площадка 
лагеря на стыке двух ущелий явля-
ется безопасной. 

Зато выбор места ночевок са-
мый широкий. Можно поставить 
свои палатки, под них есть уже го-
товые дощатые настилы. Это будет 
самый бюджетный вариант. Мож-
но поселиться в уже установлен-
ных каркасных стационарных па-
латках на четыре человека. Далее 
на выбор идут домики с комната-
ми на два-шесть человек, с удоб-
ствами и без. Есть и комфортабель-
ные номера. А еще здесь построе-
ны каменные сакли с плоской кры-
шей - внешне точно такие, в каких 
прежде жили балкарцы в горных 
селениях. Но внутри все устроено 
по последнему слову гостинично-
го сервиса. Потому неудивительно, 
что сакли расходятся в первую оче-
редь, и даже если вы можете позво-
лить себе такую аутентичную ро-
скошь, вопрос, останутся ли сво-
бодные места.

На территории альплагеря есть 
столовая, просторная кают-ком-
пания, круглосуточный душ, баня, 
библиотека. А самое главное - здесь 
вы окажетесь в окружении спор-

тивного люда всех возрастов. Мо-
лодежь под руководством инструк-
торов осваивает технику скалола-
зания и прохождения снежно-ле-
довых участков, уходит наверх на 
многодневные маршруты. А если 
увидите гуляющего по лагерю по-
жилого человека с палочкой, то это 
наверняка будет ас советского аль-
пинизма, который приезжает в ла-
герь просто погулять по самым не-
сложным тропам и повспоминать 
свою молодость. 

Если прибудете в «Безенги» вне 

тренировочных смен, можно взять 
проводника на трекинговые марш-
руты. Есть сложные, но есть и впол-
не доступные для человека с хоро-
шей физической подготовкой. 

На маршрутах 
Вот несколько трекинговых 

маршрутов, по которым в минув-
шее лето прошли самарские и то-
льяттинские ветераны. Первый, 
двух-трехдневный, в ущелье Ми-
жирги к подножию одноименной 
вершины. Сначала подъем будет 

крутоват, затем местность немно-
го выполаживается. На пути, кото-
рый идет вдоль бурной горной ре-
ки, увидите и водопад, и альпий-
ские луга, и причудливые скальные 
участки, в том числе «бараньи лбы» 
- гигантские каменные склоны, 
сглаженные ледником. На маршру-
те будут и высокогорное болотце, и 
ледниковые трещины, и сверкаю-
щие на солнце снежники - совсем 
рядом.

Главный маршрут в этих местах - 
к Безенгийской стене. Это мощный 
13-километровый участок Главно-
го Кавказского хребта, покрытый 
снегом и льдом. Чтобы все прой-
ти и все увидеть, рассчитывайте на 
три-четыре дня. Берите палатки, 
теплые вещи, газовые горелки, за-
пас продуктов. Вы уйдете на высоту 
три тысячи метров. Будете идти по 
огромной морене - тающему лед-
нику, покрытому обломками гор-
ных пород. А потом увидите насто-
ящее чудо - гигантские ледовые пи-
ки голубых оттенков. Здесь огром-
ный ледник, который формировал-
ся тысячи лет, выползает из уще-
лья, выходит в широкую долину и 
резко падает вниз. На этом поворо-
те он и ощетинился разрывающи-
мися конусами. Зрелище завора-
живающее. 

Ставьте палатки наверху, у не-
большого озерка над «бараньими 
лбами». С видом на Безенгийскую 
стену - она будет прямо перед вами 
во всей красе, очень близко. День 
обязательно выделите на то, что-
бы пройти выше по ущелью, до вы-
соты 3200 метров, и увидеть целое 
ледниковое царство с самыми раз-
ными трещинами, разводами, фак-
турами. Если повезет с погодой, по-
ход получится красивейший. И по-
знавательный. Кстати, готовьтесь к 
многочисленным встречам с высо-
когорным козлом - туром. Их там, 
на высоте, бродит немало. В запо-
веднике они непуганые, подходят 
очень близко к палаткам. Так что 
поутру сможете наблюдать, как из 
тумана на вас выходят эти краси-
вые животные с огромными рога-
ми. 
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